



ORGANISATION PANAMÉRICAINNE DE LA SANTÉ
ORGANISATION MONDIALE DE LA SANTÉ



51^e CONSEIL DIRECTEUR

63^e SESSION DU COMITÉ RÉGIONAL

Washington, D.C., É-U, du 26 au 30 septembre 2011

CD51/DIV/13
ORIGINAL : ESPAGNOL

ATLAS RÉGIONAL DE VULNÉRABILITÉ SOCIALE INFRANATIONALE ET SON IMPACT SUR LA SANTÉ

**MIRTA ROSES PERIAGO, DIRECTRICE
ORGANISATION PANAMERICAINE DE LA SANTE**

ATLAS RÉGIONAL DE VULNÉRABILITÉ SOCIALE INFRANATIONALE ET SON IMPACT SUR LA SANTÉ

**Présentation au 51^e Conseil directeur
Jeudi 29 septembre 2011**

**Mirta Roses Periago, directrice
Organisation panaméricaine de la Santé**

En 2005, le premier rapport sur les progrès des OMD entrepris par tous les organismes des Nations Unies et coordonné par la Commission économique pour l'Amérique latine et les Caraïbes (CEPAL) a révélé que les moyennes nationales cachent d'énormes inégalités infranationales. Et justement pour faire face à cette situation structurelle d'inégalité qui fait de l'Amérique latine et les Caraïbes la Région la plus inéquitable au monde, l'initiative **Visages, Voix et Lieux** a été lancée en 2006 lors du 46^e Conseil directeur, au sein d'un panel de ministres de la Santé, d'éducation, du travail, de l'environnement et de l'agriculture.

Le manque de données non ventilées au niveau municipal susceptibles de refléter l'état de réalisation des OMD a stimulé une alliance entre la CEPAL et le CELADE (Centre de démographie d'Amérique latine et des Caraïbes) pour se servir ses données provenant de recensements de manière à mettre en évidence les différences infranationales.

En 2010, le deuxième rapport interorganisations sur les OMD a été présenté et nous remettons aujourd'hui le rapport sur les OMD directement liés à la santé. Nous espérons pouvoir publier, pour 2013, un rapport complémentaire du point de vue infranational.

La CEPAL dispose des archives des données des recensements validés par le CELADE, et elle possède également les connaissances et l'expérience pour mener à bien l'analyse infranationale à l'aide de l'indicateur *Besoins fondamentaux non satisfaits (NBI)*. L'équipe CEPAL-CELADE-OPS a analysé les NBI, en ventilant l'eau et l'assainissement et en considérant les conditions de santé à l'aide de variables de substitution qui pourraient mesurer la mortalité infantile (décès d'enfants), la grossesse chez les adolescentes et la fécondité (moyenne de parité).

L'**Atlas régional de vulnérabilité sociale infranationale**, que nous présentons aujourd'hui, repose sur l'analyse des données du recensement de 2000. Il est important de signaler que certains pays ont conclu leur recensement en 2001, d'autres en 2005 et deux pays en 2007. Deux dimensions ont été considérées lors de l'analyse : les conditions de santé et la vulnérabilité sociale.

L'**Atlas régional de vulnérabilité sociale infranationale** permet de visualiser, par le biais de cartes par pays et par région au niveau local, la relation entre les besoins fondamentaux non satisfaits dans chaque municipalité et les déterminants sociaux et économiques de la santé. Il montre, au niveau infranational, la vulnérabilité sociale et sa relation avec la santé dans les pays d'Amérique latine et les Caraïbes. Plus précisément, il décrit les scénarios possibles résultant de la relation entre les conditions de santé et la vulnérabilité sociale :

Au niveau municipal : dans des zones spécifiques au sein des pays ; les grandes villes où la santé en milieu urbain est une priorité et les zones rurales ainsi que dans les zones transnationales où un territoire est partagé entre plusieurs pays et où, malgré les énormes richesses, tant naturelles que précolombiennes, des conditions de vie d'exclusion extrême persistent. L'Atlas présente également les municipalités où habite un grand nombre de peuples autochtones et où il est essentiel de renforcer la santé interculturelle en tant que stratégie de développement.

Seules la participation et l'autonomisation des membres de la communauté pourront contrecarrer les effets de certains déterminants sociaux, comme le démontre l'initiative **Visages, Voix et Lieux**.

L'**Atlas régional de vulnérabilité sociale infranationale** permettra de réaliser une analyse régionale. Il constitue également une base solide pour la prise de décisions sur les municipalités et les noyaux de population dans les territoires où des interventions urgentes de politiques globales et ciblées qui visent à réduire les écarts des inégalités et qui permettraient d'accélérer le rythme les quatre prochaines années pour atteindre les OMD sont nécessaires.